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7 月 21 日上午，一个红日高照而又
暑气逼人的日子。

应市文联邀请，董联桥先生在朔州
经济开发区党群服务中心做了题为《宋
代书法艺术欣赏》的讲座。此次活动由
市文联、朔州经济开发区工会工委主
办，朔州文艺评论家协会承办，市书美
协会、市老年书画家协会、朔州女子书
画院协办。

一
董联桥，号老桥、南山居士，别署半

闲堂主，1956 年生于山西太原。作家、
文化学者、书画家。自幼作画习字，以
古人为师，求自然怡情，恬散淡之心。
文宗张岱 ，诗学乐天。书擅汉隶、小楷
而兼主体。画则悠游于草虫、山石、花
鸟间。著有《半闲堂闲话》《观自在》等
散文集以及《董联桥书画作品集》《花笺
茶事》《四时之美——中国人的生活及
风物》《逍遥游》等作品集。现为文化部
艺术发展中心中国画创作研究院研究
员、导师。

书法，是以汉字为表现对象，以毛
笔为表现工具的一种线条造型的独特
艺术，是历代传继下来的一门古老而精
湛的学问，是祖国宝贵文化遗产中一颗
璀璨的明珠，是中华民族精神与文明气
质的象征。

宋代书法，在继承晋唐的基础上，
开创了一代新风。尚意就是其鲜明的
时代特征。董联桥先生结合自己的学
书经历，从整体上讲述了南北两宋在
书法艺术领域取得的巨大成就，重点
讲述了蔡襄、苏轼、黄庭坚、米芾“四大
家”的艺术成就，同时讲述了宋代皇室
书法和欧阳修的学书造诣。董先生的
讲座，由宋代书法为基点，对上自魏晋
下及民国乃至当代的书法均有涉猎，
旁征博引而又深入浅出，赢得了听众的
广泛好评。

大概是来朔讲书法的缘故，董先生
对朔州书法的成败得失没有发表自己
的任何看法，但是，他的一些观点却值
得我们来认真审视。

二
说起学习书法，首先遇到的就是

“临摹”之事。实际上“临”和“摹”是两
种不同的学习古人碑帖的方法。临是

对帖观后习之，面对着字帖习字的叫面
临，背对着字帖习字的叫背临。摹就是
以薄纸蒙于字帖上进行描摹，过去私塾
房教儿童学书法就是先从描摹开始
的。对初学书法的人，特别是对少年儿
童来说，描摹是一个必经的过程。待到
用笔熟练以后，才开始进入“面临”阶
段。至于说要学习哪种书体，当然还是
唐楷为宜，只要持之以恒，必然是会有
收获的。

对于成年人学习书法，严格一点
说，首先应该学习的就是楷书。实践证
明，没有坚实的楷书基础，行书和草书
是很难写出一定的水准的。近二十多
年来，中国书法家协会不少名家们的字
得不到社会的普遍认可，原因之一就是
他们没有坚实的楷书基础。

另外一个原因是重“创新”轻临
帖。近二十年来，社会上有一种很不好
的现象，比如说某地今年要参加什么

“国展”，首先要打听的是什么名家来担
任评委、上一届“国展”获奖者的作品是
什么书体何种风格等等，然后把参赛的

“精英”集中起来对症下药地每天苦练
既定好的一种书体，目的就在于投评委
之所好。于是乎，每次的“国展”几乎都
是千人一面的所谓精品。

董联桥先生提倡，学习书法的人，
要把临帖当做日课来做，要活到老临到
老。同时，他强调要“读帖”，要把“临”
和“读”结合起来。我以为，这是董先生
给朔州书法界开出的头一道良方。

三
“功夫在诗外”，这是宋代大诗人陆

游的名言。意思是要想把诗写好，就必
须在诗外下功夫。学习书法也是这个
道理。董联桥先生说，书法最终比的是
学养，一个人书法水平的高下往往取决
于他的文化修养的多寡。一般来说，学
养占七成左右，技法不过三成左右。我
以为这话说到了点子上。

现在评论一个人字的好坏，评论一

个书法家成就的高低比改革开放初期
复杂多了。那时只要大家都看着赏心
悦目、漂亮好看就行了，检验的人是包
括专业人士在内的人民群众。如今不
行了，“书协的尺子”说了算，他们制定
了很多“专业”的标准。你的字写得再
好，倘若不符合他们的标准，那就说你
的字不行，不“入流”，成不了书法家。
也就是说，广大群众看好的字不行，吃
不开。然而，群众则对“书协的尺子”嗤
之以鼻。这就造成了有些群众看好的
书家，书协不认可；书协推崇的书家，群
众不买账的尴尬局面。

为什么会产生这种局面呢？书协
的人总以为群众是“土包子”不懂书
法。其实，这种说法是十分错误的。“土
包子”或许不会书法，或许也没学过什
么书法理论知识，但这并不影响他们的
欣赏水平。比如声乐，绝大多数的群众
既不会唱，也没有什么声乐理论知识，
但你不能说他们的欣赏水平就不行。
郭兰英、李谷一、李双江、殷秀梅、关牧
村、阎维文、张也等一大批优秀的当代
歌唱家，无论他们是民族唱法、美声唱
法，还是通俗唱法，群众都说好、都十分
喜爱。这些歌唱家中，大部分人之所以
能至今活跃在歌坛上，成为中国歌坛的

“常青树”，靠的正是广大群众的欣赏、
推崇和支持。中国也有“音乐家协会”，
但并没有出现书协遇到的尴尬局面，值
得深思。

启功先生的字雅俗共赏，世所公
认。他的字不但法度严谨，而且美观漂
亮。究其因，是因为“启体”有丰富的文
化内涵。1953 年，人民文学出版社首
次出版了《红楼梦》，其中的注释就是
由启功一个人完成的，仅此一点，说他
是国学大师也是没错的，何况启老著作
等身呢。

我们目前的情况如何呢？很大一
部分人热衷追求的是“入会”、备战“国
展”、获奖拿证书，然后就是四处炫耀、
八方卖字。由于群众“不懂书法”，字也

就卖不了多少钱。那如何是好呢？似
乎就剩下办个“书法班”了，反正立起
幡杆就有鬼，娃娃们的钱好赚。如此
这般，为了钱忙得晕头转向，还哪有时
间来读书，还哪有时间来提高文化修
养呢？

四
如果只是没时间提高修养还好

办。可怕的是，一些所谓的书法家并没
有真正认识到书法和文化修养的关
系。十几年前，某地一位书法爱好者，
本来学历就不高，末脚年的中专水平而
已，但又不注重读书学习，只是一味辛
勤地练字，上手就是“米芾”和“王铎”，
一年后，他宣称“自己已经找到了学书
的奥妙”，又过了一年，这位书法爱好者
的作品在某省级展览中获了三等奖，复
又过了一年，这位同志时来运转，据说
当选了某市书协的副主席。光荣乎？
悲哀乎？

启功先生曾经说过：“书法不是耍
杂技。”靠耍杂技创作出来的书法作品
是难以持久的，是难以经得起时间的检
验的。回过头来看看民国初期的书法，
陈独秀、蔡元培、胡适、鲁迅、傅斯年、沈
尹默等学者，他们的主业都不是书法，
他们也从来不以书法家自居，可是他们
的书法自成一体，都充满了丰富的文化
内涵，令人爱不释手。

“耍杂技”，造成千人一面的书展模
式，也催生了投机取巧的难以治愈的墨
林肿瘤。对此，董联桥先生谆谆告诫朔
州有志于书法事业的人，要多读书、读
好书，要活到老读到老。这是董先生给
朔州书法界开出的第二道良方。

“笔墨当随时代”，书法需要创
新。但是，没有继承就不会有真正的
创新；没有“功夫在诗外”的文化修养，
书法就很难摆脱“耍杂技”的侵扰。

感谢董联桥先生，在酷暑难当的盛
夏给朔州文艺界、书法界送来了一股习
习凉风。

感悟董联桥讲书法
●●陈永胜

投稿邮箱：szrbfk@126.com

尽管从西井街到南完小的这条路
上，过去我所有熟悉的景象都没有了踪
影，酒厂的酒糟不再飘香，小五金厂的
机器也不再彻夜轰鸣，但是每次我回到
朔州老城，总是忍不住还是来这条路上
走一走，大概这就是所谓的乡愁吧？

我一年级班主任是陈老师，既是语
文老师又是数学老师，是个女老师，个子
高挑，长相俊美，当时她的二儿子还不到
上学的年龄，大概是无人照看的缘故，经
常跟着母亲来我们班，坐在教室也算玩
耍，也算听课。那时候不像现在手续繁
杂，讲究什么学籍呀报名呀，所以慢慢就
正式进入我们班上学，成了我的同学。

我们那时候上学也没有考高中考
大学的目标和压力，放学之后没有什么
课外作业，就是尽情玩耍，释放孩子们
自然的天性，倒有点像现在说的素质教
育。上世纪七十年代，朔县县委组织城
乡干部群众在城内挖掘了四通八达的
地道。有一天我和陈老师的孩子，还有
他舅舅家姓陈的几个孩子，一起钻进了
南城墙里的地道。那时候也没有手电
筒，我们就是点着煤油灯。地道和电影

《地道战》里的一样，有办公室，有陷阱，
有射击孔等等，伸手不见五指，漆黑一
片，弯弯曲曲，就像迷宫，非常危险，但
也非常刺激，我们孩子们要的就是这种

感觉。一路上有人故意把煤油灯熄灭，
有人假装掉进陷阱大喊求救，快乐无
比。南城门洞顶部还设有射击孔，初衷
就是当敌人从南门进入城内的时候从
上到下射击迎头痛击，予以消灭，当然
这样的事情一直没有发生，估计地道也
年久失修，以后派不上用场了，只是不
知道现在走过南门口像我这样知道里
面有地道的还有几个人？

在我们升二年级的时候，陈老师调
到北完小工作，她儿子也仅仅和我同学
了不到一年就到北完小读书。那年 5
月份，学校组织我们到东关火车站搞欢
迎活动。从节令上说已经立夏，东关路
两旁稀稀拉拉的柳树已经由嫩绿变成
深绿，但是种子还没有发芽，大风一刮，
漫天黄沙，那时候还没有沙尘暴一说，
老百姓叫做大黄风。我们顶着大风来
到火车站，活动是欢迎一位来自城市的
插队青年，口号是“热烈欢迎夏弗生，不
当工人当农民”，好像是一位年轻姑娘

站在敞篷汽车上，戴着大红花，背着行
李满面笑容地接受机关干部和学生们
的欢迎。我们不仅使劲呼喊，而且脸上
写满了羡慕，羡慕她处于这盛大场面的
中心。据现场的领导讲，她本来能够留
在城里工作的，但是响应党的号召，主
动选择到农村插队生活。我想她一定
有高尚的道德和崇高的觉悟，还有敢于
挑战世俗的勇气。现在回想，当时的活
动，既是对这位青年的鼓励，也是对我
们小学生的一种教育。尽管当时我们
只有八九岁，属于懵懂无知的年纪，但
是道德教化本来就是潜移默化，就是像
春风化雨一样。这件事情 40 多年没有
忘记，说明已经深入我的心灵甚至进入
我的血液，许多年以后我的许多关键时
刻的决定的勇气，或许就是来源于这件
事情也未可知呢。

1976 年春，我升入三年级，发生了
一件让我至今难忘的事。事情的起因
是老师让同学们把家里的连环画（我们

叫小人书）捐赠给班集体，集中放到一
个不大的箱子里，因为是革命题材，所
以叫“红书箱”，拿钥匙的同学是我的好
朋友。从三年级开始，学生就要告别铅
笔用钢笔写字，但是由于那是一个物质
匮乏的时代，钢笔属于奢侈品，老师就
让同学们使用蘸笔学着写字，因为害怕
丢失，每个同学每天都要带着一瓶墨水
上下学。我们几个和班长要好的同学
嫌麻烦，就把墨水瓶放在红书箱里不用
拿回家。可是有一天，班长上学忘记拿
钥匙，我们就没办法写字了，我当时不
懂事也有些着急，就想办法打开箱子，
在晃晃荡荡中，墨水洒在了连环画上，
闯下了祸端。老师对我不依不饶，上纲
上线，先是体罚，后来发展到让全班同
学不和我说话，孤立我。迫于老师的压
力，从小和我一起玩耍，每天和我结伴
而行的同学一下子和我形同陌路，其他
的同学也像看见怪物一样躲着我。无
奈之下，我只好一头扎进书本里，认真
读书，回想起来，这是我人生中关于刻
苦学习的最早记忆。

有人说苦难是人生的一种宝贵财
富，我所经历的这件事情远远算不上苦
难，只能说是一次挫折，只不过我鼓足
勇气直面挫折，战胜了内心的恐惧，这，
何尝又不是一种收获呢？

感 怀 南 完 小
●●高 伟高 伟

近来，我整理过去一些资料，翻出
姥爷从 1975 年以来给我写的 28 封书
信，端详着那一页页发黄的信纸，历历
往事又浮现在眼前……

姥爷杨一清，原名杨照耀，应县人，
1937 年 4 月入伍，1941 年 3 月加入中国
共产党。历任排长、团长、空军高射炮兵
某师师长、空军第八军副军长、成空指挥
所副主任(正军职待遇）等职。2011年4
月23日在成都逝世，享年93岁。

1981 年 6 月，我毕业的时候，想去
成都工作，和姥爷在一起。于是就给姥
爷写信，可姥爷在信中耐心地说，要服
从组织安排。同年 9 月，我被分配到怀
仁县委党校工作，次年调回县委组织
部，我给姥爷又去了信。姥爷在复信中
强调：“组织部门是县委的重要部门，将
你调去工作是对你的器重，你要努力刻
苦工作，干出成绩，争取进步，不要自
馁，不要灰心丧气……组织是不会埋没
人才的。”在姥爷的教导下，我的工作很
快进入角色。

我第一次向党组织递交入党申请
书并写信向姥爷汇报后，姥爷来信鼓励
我：“你准备入党，我很高兴，现在虽没
批准，说明你还不具备党员条件，你要
从思想上真正解决入党问题，争取早日
成为一名正式党员。”经过努力工作，
1982 年 12 月我被正式批准为中共预备
党员。由于我工作认真负责，材料也多

次在中央、省、地刊物发表，还经常参加
省、地理论研讨和基层组织工作经验交
流会，被雁北地委组织部破例从县里吸
收为雁北地区组织工作研究会理事。

1984 年 10 月，我被怀仁县委任命
为组织部组织副科长。可我看不到光
明，有些死气沉沉，还是想通过姥爷调
动工作。姥爷语重心长地和我交流：

“不调换地方也好，哪里工作都一样，如
果一个人到人生地不熟的新单位，可能
使你更不顺心更不满意，如组织选中你
来那就不同了，否则就不如原单位好。”
姥爷来信句句真情，既饱含哲理，又是
经验之谈，使我受益匪浅。在姥爷的谆
谆教诲下，我立志努力工作，受到了领
导和同志们的好评。

1986年8月26日，县委常委会研究
提拔我任组织部副部长，并报雁北地委
组织部批复。我将这一消息写信告诉
姥爷后，姥爷复信讲道：“准备提你当副
部长，说明你的工作有成绩，也说明只
要好好工作，组织上是会重用的，没有
靠山也可提拔，你要把过去那种自卑的
思想尽快打消，尽管社会上存在一不正
之风，但总还有党的领导。”姥爷鼓励我
说：“现在正是选拔青年干部的时候，你
要继续努力，戒骄戒躁，当了副部长更
要谦虚谨慎，团结好同志，尊重领导。
工作中作出成绩，组织和群众是看得见
的，最终也不会吃亏的。”他还要求我：

“如没批准也不能懈气，更不能躺下不
干。凡事都要做两手准备，免得遇到失
败就蒙头转向，无所适存。”同年 10 月
12日，雁北地委组织部批复同意了县委
意见。

1993 年 4 月，县委调我去怀仁县马
辛庄乡任党委书记。马辛庄乡是怀仁
县唯一的贫困乡，我去乡工作后心情不
大愉快，于是写信给姥爷。姥爷又鼓励
我：“虽然去乡工作是艰苦一些、困难一
些，但毕竟是独掌一面，只要你有能力
有本事，你就可以施展才能，做出一番
事业来。”姥爷相信我有才能有能力把
工作搞上去。他还鞭策我：“现在的岁
数正是创业的时候，要抓住当前机遇好
好干，把经济搞上去，带领农民富起
来。”在姥爷的教诲下，我与马辛庄乡干
部群众拼搏努力，当年农业取得好成
绩，并在东片乡镇秋季农田水利基本建
设、植树造林、修路三项工作中夺得了
第一名，县委奖励我们一万元。

同年 11 月，县委又调我任毛皂镇
党委书记。这时已过 80 高龄的姥爷，
又拿起笔给我写信，这是姥爷的最后一
封信。信中写道：“调你到毛皂工作，这
是县委对你的信任，也是对你的重用。

毛皂镇是农业致富的典型，你去后一定
要把工作搞上去，不能退下来。要发扬
民主，走群众路线，调动广大群众积极
性，这是搞好工作的根本……”另外姥
爷就走出市场农业的路子，建议不要只
种葱头单一的品种，还可以试种辣椒、
茄子、红萝卜、西红柿、大蒜等，这些韩
国和香港也很有市场。还告诫我：“要
真正使农民富起来，单靠农业还不行，
要想法引资办工业，总之要稳扎稳打，
不要操之过急，否则就会挫伤群众积极
性，你的威信也就没有了。”他特别告诫
我：“要始终保持清醒的头脑，做一个廉
洁清白的官才好。”在姥爷的鼓励和鞭策
下，干群奋战三年，毛皂镇终于在纯农业
区靠调整种植结构走向小康之路。1995
年，全市 106 个乡镇，毛皂镇被朔州市
委、市政府命名为唯一的“小康建设红
旗单位”；1996、1997年连续两年我被市
委表彰为“优秀党务工作者”。

1997 年底，我调朔州市纪委工作，
姥爷岁数大了，写东西非常吃力，我们
只能通过电话交流。在纪委二十年，我
先后任过纠风办主任、办公室主任，市
纪委常委、监委副主任，以及后来任正
处级检查员，市委巡察办主任等。每变
动一次工作，我都会按姥爷要求去努力
工作，去恪尽职守。

我和姥爷虽相隔千山万水，但三十
多年来，在党的培养下，在姥爷的启发、
教育、激励和鞭策下，我从一个不大懂
事的孩子走上为党为人民工作的道路，
特别是从心灵深处真正体会到如何做
人的道理，使我终身受益。

军营来信指航程
●●魏友夫魏友夫

松涛园
坐在松涛园外的石凳上看松
众树喧哗。在阳光和鸟鸣之间
一朵，两朵，千万朵绿色的浪花
像千万匹奔腾的马，此起彼喧

种树的人来了又去
他们的脚步声近了，远了
像极了一棵棵移动的树
以绿色感染绿色
一个人和一万亩清风对坐
看松针上的落日抖落细碎的光
辽阔的绿，汹涌的绿
是右玉人数说不尽的深情
你看，我还可以动用浩荡这个词
写下他们从未说出口的誓

杀虎口
远远地，看见行走着的阳光洒满关口
散落在城墙上的光
有思乡的愁，有凌云的志向

古道，通顺桥，没有瘦马可牵
没有风来。与树木、花草遇见
和一步三回头的人啊
我们说风烟，说刀戈，说生锈的铠甲

一定有一些事物想回到古代
看看嘶鸣着的马背上
是否有自己的故人
夜光杯里的酒盛过荣光也装满荒凉
你有一马平川，我有山河万里
只是用旧了一些时光

在凝望中，与它告别
挥一下手，身后的光就晃了一晃
远处，树连着树，深深浅浅地摇曳着
我的诗句也摇出了一种颜色
是小老杨的绿，是沙棘、雾柳、松柏的绿
这些葱茏的绿谦卑地说着颂扬
等等，我得用这些绿写下
不可说，不可数的清凉

苍头河
一条河留在了右玉
向北入洪河，又转向南入黄河
以倒流的方式
证明自己的赤诚和滚热
倒影里埋藏着绿色的种子
它养育着繁茂春天的歌

每当沙棘果红遍两岸
苍头河就好像多了无数的灯盏
鸟儿的翎羽轻轻划过流水，写下誓言
那些被风划开的水
落在岸，落在野，飞翔或沉沦
花喜鹊的叫声里
也有它们折叠起来的湿润

这静谧的河流，这布满沧桑的河流
千回百转的是它
荡气回肠的也是它
为了一场场相遇，进进退退
苍头河，深沉地流淌啊
一滴比一滴寂静，一滴比一滴忠诚
我只好把刻骨铭心这个词
掂了又掂，拿出又藏起它

黄沙洼
我所知道的是被黄沙埋掉的城墙还在
比生活更长，比时间更久
一双双曾举高天空的手
却在滚滚黄沙的无情中徘徊
那弯眉月，照亮了多少人的不眠之夜
仿佛谁在陡峭的风中
挪来搬不动的草木和悲哀

风往血液里吹啊
多少人背着铁锹，扶着风在走
在村庄和春天的拐弯处
种下的一棵棵树，瞬间被黄沙抽走
抽打进骨头里的风沙啊
似一根根针，生生刺向心愁

那么多年，那么多过往
风沙吹落了眼泪，吹不落性格里的倔强
风吹落了衣衫上的纽扣，吹不落心中的渴望
风，再也拔不起一颗颗生根的种子

在黄沙洼，风沙开始不安、挣扎
那么多人愿意成为“精卫”
无数次被风沙锤打晒晾
用坚韧和顽强托出一座绿色的城
层层叠叠的绿起伏跌宕

此刻，你的绿色在我面前荡漾
你的信念在我心中深藏
阳光下，那些身披光芒的人
用最暖最热的心肠
把右玉精神传递到远方

右玉抒怀
●●温秀丽温秀丽

登右卫古城
●●马占山

城头放眼绿如绸，可记黄沙曾没楼？
宾客于今多会此，一砖一瓦话春秋。

右玉精神
●●张艳林

右玉荒凉地，经年碧绿城。
风沙归久治，接力奋云征。

紫金山者，三晋之名区，朔州之绝
胜处也。东距雁门，西挽宁武，层峦蔚
起，林壑深秀，号为原始次生林自然保
护区。然其山势峻险，路阻行难，一向
登者苦甚，游者罕至也。二零一九年
春夏交承，中共朔州市朔城区委、朔州
市朔城区人民政府因时审势，亟议修治
立项，克期兴作紫金山自然保护区巡护
步道。

碧落远澄澄，青山路可升。紫金山
新修步道分三条路线，总长三千六百六
十五米，梯道随山势层累而上，悉以花
岗岩条石为踏级。因地制宜，随宜合
用，置管护站，构瞭望亭，设休憩平台及
长廊。诸若排水防火挡墙护坡扶栏者，
靡不备焉，不可殚述。噫!焕乎胜哉。胜
迭万状，足令闻者慕，见者喜，登游者洒
然忘其归矣。

有道是，古往今来行路难，筑路更
难。信矣哉!而紫金山步道之施工也，概
不动用大机械，惟期自然保护区之免遭
侵坏焉。是以，施工者雇骡队八十匹驮

运条石水泥沙子水。闻之，骡匹之负重
登坂也，喘汗如洗，其下坂怯步也，股蹙
蹄攒，戛戛乎往返于迤逦榛莽间。计先
后总用骡驮料三万七千八百四十匹趟，
就中艰难苦辛可知矣。是役也，经始于
二零一九年七月一日，告竣于二零二一
年九月廿日。三载倏尔，磴道崭然。工
既毕，主斯役者请予为文以记。于时一
番登眺，几度沉吟。昔人谓，充实之谓
美，充实而有光辉之谓大。予亦谓，紫
金山步道之鼎建落成，诚乃决策者、组
织者、实施者、协办者同心戮力锐意笃
行之大手笔大格局大事功也。于生物
多样性之自然保护区必将大有裨益焉，
于塞上新朔州亦多有添花之荣。遂欣
而为辞曰:

开先德兮恒岳苍苍，裕后功兮桑干
泱泱。留美荫兮千秋事业，载风流兮大
块文章。成胜概兮紫金新道，行高处兮
白云上方。远市声兮清风啸傲，蔚人气
兮假日徜徉。脚力强兮与时俱进，心期
在兮逐梦正香。

新建紫金山步道碑记
●●熊国章

喜迎二十大 颂歌献给党喜迎二十大 颂歌献给党
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